



Nouveau complexe sportif « Strutzberg »

- 24 janvier 2025 -

Il y a un peu plus de 4 ans, le 25 septembre 2020, le conseil communal votait à l'unanimité la réalisation d'un nouveau complexe sportif sur le campus Strutzberg.

En 2021 commencèrent les travaux et nous avons le plaisir aujourd'hui d'inaugurer officiellement cet imposant bâtiment dédié au sport et à la jeunesse, en présence de Georges Mischo, ministre des Sports et Claude Meisch, ministre de l'Éducation nationale, de l'Enfance et de la Jeunesse.

Le collège des bourgmestre et échevin-es s'était engagé lors de sa nouvelle mandature à investir précisément dans ces domaines de prédilection. « Nous croyons en notre jeunesse et en son avenir, ce pourquoi les investissements majeurs de la Ville de Dudelange concernent avant tout l'éducation et le sport », explique le bourgmestre Dan Biancalana.

Le campus Strutzberg a ainsi été complété en son cœur par un bâtiment de plus de 3 300 mètres carrés qui s'impose par sa modernité et son ouverture tout en s'intégrant parfaitement aux bâtisses déjà présentes sur le site : les 2 entités de l'école fondamentale Strutzberg ainsi que la maison-relais.



Un peu d'histoire...

À la fin du 19^{ème} siècle, en raison d'une importante augmentation de la population due à une large vague d'immigration, la commune de Dudelange est contrainte d'ériger de nouveaux bâtiments scolaires. En 1883 est ainsi construit le tout premier bâtiment scolaire sur le site Strutzberg, qui devient en 1947 l'école de musique et sera démoli en 1976. L'école des filles voit le jour en 1891, puis agrandie en 1917. (À l'époque, la construction avait coûté la bagatelle de 40 180 francs !). En 1901, un 2^{ème} bâtiment est construit pour devenir l'école de garçons. Le nom « Strutzberg » aurait pour origine les pompiers qui occupèrent autrefois cet emplacement (« strutzen » sign. «arroser »).

À la fin du 19^{ème} siècle, Dudelange compte pas moins de 780 élèves répartis en 14 classes, soit une moyenne de plus de 55 élèves par classe. En 2025, la moyenne par classe à Dudelange est de 15 élèves ! Le campus Strutzberg abrite aujourd'hui encore l'école fondamentale Strutzberg, qui compte actuellement près de 280 élèves et une quarantaine d'enseignant·es. À la maison relais, 221 enfants (161 de l'école Strutzberg et 60 de l'école Deich) sont encadrés par une trentaine d'éducateur·rices.



Avant les travaux, place à l'art...

Avant la démolition du bâtiment de l'ancienne piscine et de l'ancien hall sportif, ce dernier fut le théâtre d'un projet artistique tout particulier, ouvert au public du 20 avril au 2 mai 2021, sous l'égide du service culturel de la ville. 7 artistes ont pu y présenter leurs œuvres imaginées pour l'occasion. L'ancien gymnase, la piscine et les cabines furent entièrement redécouverts et mis en scène par Diane Jodes, Rajivan Ayyappan, Eric Mangen, Jo Malano, Isaiah Wilson, Mike Zenari et Marc Lazzarini.



.. puis place à la construction du nouveau complexe

L'ancien hall sportif et ses bassins de natation, dans lesquels de nombreux enfants dudelageois ont fait leurs premiers mouvements de brasse, dataient des années 1970 et ne correspondaient plus aux standards actuels. Ce qui a contribué à la décision de construire à cet emplacement-même un complexe moderne et adapté aux exigences d'aujourd'hui.

La piscine, le hall sportif ainsi que le presbytère, qui se trouvait également sur le site, ont laissé place à une construction à la fois moderne et écologique. Ce qui a engendré d'importants travaux en amont, comme le déplacement des conduites du réseau de chauffage urbain. Les chaudières du hall sportif ont été démontées pour être intégrées à l'un des bâtiments de l'école.

Une infrastructure durable

À l'instar de nombreux bâtiments communaux, le complexe sportif répond à des critères techniques et durables de haut niveau, à commencer par les matériaux de construction. Le nouveau centre sportif Strutzbierg est muni de panneaux photovoltaïques qui occupent plus de la moitié de la surface du toit, un système de chauffage au gaz et aux pellets, ainsi qu'un collecteur d'eaux de pluie qui sert à arroser les espaces verts alentours.

L'intérieur du complexe et ses nouveaux·lles occupant·es

Au sous-sol du complexe se situe **la piscine** avec son bassin de natation de 10m x 25m. La piscine comprend 4 couloirs de natation, la moitié de sa surface de 250 m² est dotée d'un plancher mobile ajustable en hauteur (1,35 m - 1,80 m), de sorte qu'il soit adapté à nos plus jeunes nageur·ses. L'accès à la piscine est également conforme aux besoins des personnes en situation de handicap. Deux classes d'écoles peuvent fréquenter la piscine en même temps, soit environ une quarantaine d'élèves. Les cours de bébé-nageurs, qui avaient lieu auparavant au Centre sportif René Hartmann, y sont également programmés.

Dudelage fait partie des rares communes qui s'est donnée la possibilité de proposer à l'entièreté des élèves de l'école fondamentale des cours de natation (1915 élèves pour l'année scolaire 2024-2025). Une partie de ces élèves fréquentent pour ces cours la piscine du centre sportif René Hartmann, les autres, depuis la rentrée de septembre 2024, celle du complexe sportif Strutzbierg.

Au rez-de-chaussée de la nouvelle construction est installé **le hall sportif**. Il est largement plus grand que son prédécesseur avec une surface totale de 525 m². Divisible en 2 parties distinctes, il offre une centaine de places aux spectateur·rices, grâce à des tribunes mobiles (livrées en février 2025). Ici aussi une quarantaine d'élèves peuvent occuper le hall en même temps. Le bâtiment abrite, outre des vestiaires en nombre, des bureaux pour les maîtres-nageur·ses et les professeur·es de sport ainsi qu'une salle de réunions.

Les classes de l'école fondamentale ont accès au centre sportif durant les plages horaires habituelles de leur école, les maisons-relais y ont accès sur le temps de midi jusqu'en fin d'après-midi, puis ce sont les clubs sportifs – en particulier le club de natation et le club de tennis de table de Dudelange - qui utilisent les installations sportives, ainsi que le weekend.

« Konscht um Bau » : trois projets artistiques sélectionnés

Le projet « Konscht um Bau » consiste à consacrer 1% du budget de toute nouvelle construction publique à l'art. Une procédure a ainsi été mise en place dans le cadre du nouveau complexe sportif pour sélectionner les artistes qui produiraient des œuvres d'art en lien avec le bâtiment, son usage et son public.

Trois artistes ont finalement été sélectionné·es :

- ❖ Sali Muller et sa prairie fleurie en lumières néon : une installation de néons est installée à l'un des murs de la piscine, représentant une prairie de fleurs suspendue la tête en bas. L'artiste a imaginé le cadre comme « une vague bleue agitée par le vent et la lumière du néon sur l'herbe et les fleurs tombent, comme la lumière du soleil sur la surface réfléchissante de l'eau, dans l'espace. »
- ❖ Claudia Passeri et ses fontaines : l'artiste a imaginé « une série de 15 visages-miroirs se succédant dans le couloir qui mène des vestiaires au bassin de natation, à hauteur d'enfant. Dans ce lieu de passage, des masques abstraits vaguement animaliers reprennent la forme exacte de têtes sculptées mi-familiales, mi-fantastiques qui alimentent les fontaines de la Villa d'Este à Tivoli, mythologiques, imaginaires voire grotesques. Les sculptures qui m'ont inspirée peuplent la dite allée des « cent fontaines ».
- ❖ Patrick Galbats « Mat zwee Féiss um Buedem (Terre à terre) » : l'artiste a conçu pour le mur principal du couloir menant au hall sportif du rez-de-chaussée « un quadriptyque composé de quatre caissons métalliques hébergeant chacun un verre plat au fond laqué et gravé au laser. Le passant y verra une multitude d'empreintes de baskets d'enfants réalisées avec les élèves et les enseignants de l'école Strutzbiérg. »

Cette dernière œuvre n'ayant pas encore été installée, l'inauguration officielle de l'ensemble des œuvres dans le cadre du projet « Konscht um Bau » aura lieu en printemps 2025.

Budget : 26 € millions, dont 7 millions de subsides du ministère des Sports.

Entreprises principales :

CBA Architectes

LSC360° – bureau d'études statiques

Siegel & Schleimer Ingénieurs-Conseil – bureau d'études techniques

MDL - Maja Devetak Landschaftsarchitektur sàrl – bureau d'architecture de paysages

LG LUX Construction – entreprise générale

Sopinor – aménagement extérieure

Luximaj – aires de jeux

IsoGreen – paysagistes

...

Le collège des bourgmestre et échevin-es

Dan Biancalana, bourgmestre

Loris Spina, Josiane Di Bartolomeo-Ries, René Manderscheid, Claudia Dall'Agnol, échevin-es